

AKTUALISASI NILAI PENDIDIKAN KARAKTER BERBASIS KEARIFAN LOKAL PADA MATA KULIAH PERSPEKTIF GLOBAL

Oleh: Dr. Dyah Kumalasari, M.Pd

ABSTRAK

Mata kuliah Perspektif Global merupakan mata kuliah wajib tempuh pada Program Studi Pendidikan Sejarah FIS UNY. Mata kuliah ini bertujuan agar mahasiswa mampu memandang dan berfikir dari sudut kepentingan dan perspektif global terhadap suatu masalah, kejadian, atau kegiatan di sekitarnya. Berdasarkan pemahaman dan wawasan global tersebut, maka harapannya mahasiswa dapat berpikir global dan bertindak secara lokal (*think globally, act locally*) ketika menghadapi suatu permasalahan. Penelitian ini bertujuan untuk mengaktualisasikan nilai pendidikan karakter yang berbasis pada kearifan lokal masyarakat Jawa (Yogyakarta).

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif deskriptif. Dengan penelitian ini diharapkan dapat mengungkap berbagai informasi kualitatif dengan deskripsi-analisis yang teliti dan penuh makna. Sedangkan strategi penelitiannya adalah menggunakan pendekatan hermeneutik dengan jenis analisis isi atau *content analysis*. Metode penelitian kualitatif relevan untuk mengungkap penelitian studi pustaka yang lebih menekankan pada olahan kebermaknaan secara filosofis, teoritis, dan kultural yang senantiasa terkait dengan sistem nilai.

Aktualisasi nilai pendidikan karakter berbasis kearifan lokal pada mata kuliah perspektif global dilakukan dalam rangka untuk membekali mahasiswa dengan nilai-nilai luhur budaya bangsa untuk menghadapi derasnya arus globalisasi. Nilai-nilai etika Jawa seperti prinsip kerukunan dan prinsip hormat disajikan sebagai bahan kajian yang menjadi bagian penting dalam membahas perubahan sosial dan gaya hidup masyarakat di era global. Termasuk di dalamnya adalah kajian mengenai kearifan lokal khas masyarakat seputar Yogyakarta. Respon positif mahasiswa menunjukkan bahwa nilai-nilai budaya warisan leluhur masih memungkinkan kita angkat dan hidupkan kembali dalam rangka membentengi generasi muda saat ini dari pengaruh negatif budaya global, mengingat mata kuliah ini banyak menyajikan wawasan budaya global yang berujung pada gaya hidup pop (*pop culture*). Memberikan kesadaran terhadap mahasiswa tentang fenomena realitas yang sebenarnya dibalik arti kata dari globalisasi, termasuk membahas banyak hal tentang isu-isu global yang ada saat ini, akan lebih efektif apabila dilakukan dengan penanaman pendidikan karakter yang berbasis pada kearifan lokal.

Kata Kunci: *pendidikan karakter, budaya, kearifan lokal, perspektif global*